



COLUMNAS DE 29 de MARZO 2021



COLUMNA SIN RODEOS

DIARIO MILENIO

AUTOR DIEGO FERNÁNDEZ

Emplazo formalmente al Presidente

Frecuentemente me preguntan que si en verdad no coincido en nada con López Obrador; y como ha sido mi vocación inexcusable luchar por un México sin mentiras, respondo inequívocamente: por supuesto que avalo y apoyo mucho de lo que él dice, y excepcionalmente considero honesto, legal y conveniente lo que hace; porque sus palabras se quedan en el aire y sus acciones van por caminos torcidos; por eso, igual que millones de mexicanos, repudio su proceder, lo desprecio como gobernante y me resulta evidente su pequeñez humana.

¿Quién puede rechazar que en las políticas públicas sean primero los pobres; que nada ni nadie esté por encima de la ley; que se respete la división de poderes; que se gobierne para todos; que se abata la corrupción y la impunidad, y que se defiendan la soberanía nacional?

Sin embargo:

- 1) Llevar a la economía (desde antes de la pandemia) de más 2 a menos 1 por ciento del PIB, sumar en solo dos años 12 millones al número de pobres, y provocar la fuga de capitales, no es gobernar para los más necesitados;
- 2) El manejo mentiroso, asesino y demencial de la pandemia (que le cayó como anillo al dedo) con un saldo hasta hoy de cientos de miles de muertos es un delito por el que tarde o temprano tendrá que responder;
- 3) El despilfarro de cientos de miles de millones de pesos cancelando un aeropuerto, la construcción de otro, sus Dos Bocas y el trenecito (todo fuera de la ley y simulando consultas públicas), sus miles de activistas buscando votos al condicionar la ayuda del gobierno, su insolente desprecio a tantos niños con cáncer que carecen de medicinas, y su desdén y mofa para las mujeres, solo son pinceladas de su catadura, inferioridad ética e indecencia.
- 4) ¿Su lucha contra la corrupción y la impunidad? Pues, a dos años de su gobierno, lo que llamaba "la mafia del poder" es ahora LA MAFIA DEL NO PODER que él encabeza, no menos corrupta pero más inepta. ¡No son iguales, son peores! La criminalidad (según datos oficiales) va en aumento, las masacres son constantes en todas partes, y la impunidad se mantiene arriba de 95 por ciento. Decir que vivimos en un Estado de derecho es vomitar cinismo, sobre todo cuando el principal violador de la ley es el Presidente.

Hay tres valores morales en los que alega sustentar su proceder: no robar, no mentir y no traicionar. Pues el robo y la traición a la patria ya están tipificados como delitos, y la mentira solo es punible si se declara con falsedad ante una autoridad (salvo que sea el dicho de un imputado) o ante fedatario público, por eso: **EMPLAZO FORMALMENTE AL PRESIDENTE** para que envíe al Congreso una iniciativa de ley que tipifique como delito EL QUE UN GOBERNANTE LE MIENTA A LOS GOBERNADOS, y si lo hace contumazmente, que se aumente la penalidad.

Su respuesta será un autorretrato.

- **Universal:** [Fuera del Aire](#) / [Lenta y opaca la investigación de las vacunas falsas](#) / Paola Rojas (p.2)
- **Universal:** [¡Ahí viene!](#) / Margarita Zavala (p.14)
- **Universal:** [Más de medio millón de mexicanos...](#) / Carlos Urzúa (p.15)
- **Financiero:** [Autonomía Relativa](#) / [Un año con el doctor López-Gatell](#) / Juan I. Zavala (p.39)
- **Reforma:** [El teatro del poder](#) / Jesús Silva-Herzog Márquez (p.8)
- **Reforma:** [Receta para arruinar un país](#) / Denise Dresser (p.9)
- **Universal:** [Poder conservador \(INE\) vs Alteza Serenísima \(AMLO\)](#) / José A. Crespo (p.15)
- **Universal:** [Historias de Negoceros](#) / [Contrarreforma petrolera, salto al pasado... y al vacío](#) / Mario Maldonado (p.23)

- Financiero: La Feria / [AMLO contra el INE; hagan sus apuestas](#) / Salvador Camarena (p.40)
- Reforma: Jaque Mate / [Mentiras eléctricas](#) / Sergio Sarmiento (p.8)
- Reforma: Tolvanera / [Trampa](#) / Roberto Zamarripa (p.9)
- Financiero: Cronopio / [Ley de hidrocarburos: la siguiente parada](#) / Roberto Gil Zuarth (p.41)
- Universal: Política Zoom / [Victoria, asesinada en Tulum](#) / Ricardo Raphael (p.3)
- Financiero: [Presencia criminal \(no control criminal\) en 755 municipios](#) / Eduardo Guerrero (p.38)
- Economista: Signos Vitales / [Bateadores emergentes en Morena](#) / Alberto Aguirre (p.44)
- Reforma: [Templo Mayor](#) (p.8)
- Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)
- Universal: [Kiosko](#) (p.17)
- Milenio: [Trascendió](#) (p.2)
- Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.15)
- Economista: [La Gran Carpa](#) (p.)
- Financiero: [Confidencial](#) (p.35)
- Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)
- 24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)
- La Razón: [Rozones](#) (p.2)
- Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)
- El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)
- El Herald: [Sacapuntas](#) (p.2)
- ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)



COLUMNA PANORAMA POLÍTICO

AUTOR JORGE INZUNZA

DIARIO SOL DE TOLUCA

La Seguridad Pública es tarea de todos

La masacre de trece policías que sucedió en llano grande en el municipio de Coatepec Harinas, al sur del Estado de México nos debe poner a reflexionar que aun en medio de la pandemia las células delincuenciales no paran, siguen haciendo daño a la población.

En este rubro tan delicado todos los partidos políticos, la sociedad, los órdenes y niveles de gobierno debemos hacer lo necesario para combatir a la delincuencia, desde la denuncia, hasta poner los debidos cuidados ciudadanos, para tratar de protegernos entre todos: redes vecinales de protección con las alertas ciudadanas, alarmas vecinales, sistemas de protección mediante circuitos cerrados de video vigilancia.

En el caso de las autoridades debe existir mayor coordinación, trabajo conjunto, compartir información, diseñar acciones conjuntas, operativos, inteligencia policial, desarrollar estrategias de prevención, pero también de contención y combate a las acciones de los delincuentes, la ciudadanía se encuentra presa de los efectos de las actividades de los delincuentes. Expresó nuestra total solidaridad con los familiares de los servidores públicos abatidos, se quedan esposas viudas, madres sin hijos, hijos sin padre, familias desarticuladas por el ataque de la delincuencia, al final nos agravian a todos, las autoridades no deben permitir que esto los amedrente, mucho menos debe dejar de hacer las acciones correspondientes para la eficaz lucha contra la delincuencia.

Aquí como estado nos enfrentamos a la delincuencia que muchas veces esta mejor equipada que los cuerpos policiacos, armas de alto poder, vehículos modificados, y un enorme ejército que ha decidido sumarse del lado delincencial porque no encuentran oportunidades de empleo y desarrollo, es más fácil pegarle al peligro y obtener dividendos económicos inmediatos, aunque en ellos vaya el riesgo permanente de perder la vida.

A ello debemos sumar que de parte del Gobierno Federal hay un total abandono, pues están más ocupados en la grilla electoral con miras a las elecciones intermedias de junio. La estrategia de López Obrador de "abrazos, no balazos" no ha dado resultado por el contrario la delincuencia ha crecido, nos está desbordando, pero eso no es todo, la disminución de los recursos para la seguridad pública a los municipios y estados hoy hace mella, dejando desprotegidos a los ciudadanos.

Pobre ciudadanía, tiene que sufrir la pandemia de Covid 19, los problemas de salud en general, la falta de medicinas, la pérdida de empleos, la economía retrayéndose, la falta de inversión, además de las ineficiencias gubernamentales del gobierno nacional, ahora se recrudece mucho más la inseguridad pública, el control de la delincuencia en las actividades ciudadanas sentando sus reales en los espacios públicos. El reto no es fácil pero aun a pesar de las diferencias ideológicas o políticas, todos debemos cerrar filas para combatir a la delincuencia, pues está ataca a todos por igual.

COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- **Dominio de grupos del PAN en designaciones de candidatos**
- **Listos los cuatro nombres para diputados locales plurinominales**
- **También se designaron candidatos a miembros de los cabildos**
- **Como el caso de Paulina Pérez en Naucalpan y Jaime López en Toluca**
- **Alista MORENA designación de candidatos por acuerdo o encuesta**
- **Everardo López es opción en Zinacantepec**
- **MORENA confía proyecto en liderazgo de Anthony Domínguez**

La Comisión Permanente del Partido Acción Nacional (PAN) designó a los candidatos al proceso electoral local, algunos nombres se esperaban, como Angélica Moya Marín, en Naucalpan; otros se confirmaron como Fernando Flores Fernández, en Metepec y en otros casos no cayeron muy bien los nombres de quienes formarán parte de las planillas en los municipios.

Todo tiene que ver con el poder de los grupos internos, como ocurre cada tres años, no es nuevo; por ejemplo en esta ocasión se observa el dominio, en cuanto a decisiones, por parte de Enrique Vargas del Villar, el presidente Municipal de Huixquilucan y de Anuar Azar Figueroa, el coordinador del Grupo Parlamentario en la LX Legislatura Local.

Entres los candidatos que fueron designados para Presidencias Municipales destacan: Karla Fiesco García, quien encabezará la coalición "Va por el Edomex" (PRI-PAN-PRD) en Cuautitlán Izcalli; Fernando Flores Fernández, en Metepec; Angélica Moya Marín, en Naucalpan y Pedro Rodríguez Villegas, en Atizapán de Zaragoza.

También fueron designados en Huixquilucan, Romina Contreras Carrasco; Juan Antonio Pérez Quintero, en Ixtapan de la Sal; Evelyn Mayén González, en Jilotzingo; Erick Ruiz Medina en San Martín de las Pirámides; Rebeca González Sánchez, en Jaltenco y Oscar Hernández Meza, en Calimaya.

En cuanto a las posiciones mas importantes en la lista de candidatos del PAN a diputados de representación proporcional, se perfilan Ingrid Schemelensky Castro; Enrique Vargas del Villar; Brenda Escamilla Sámano y Victor Hugo Sondón Saavedra.

También se designaron los candidatos a miembros de los ayuntamientos, donde hubo ciertas inconformidades por parte de la militancia, pero en otros casos se premió el trabajo edilicio de los actuales regidores como el caso de Paulina Pérez González, en Naucalpan, quien va por la reelección. Para la elección de miembros del ayuntamiento de Tlalnepantla se designó como candidata a Síndico a Ivette Yadira Campos Padilla y a regidores; Teresa Garduño Suárez, así como a Víctor Mariel Pérez Ramírez.

Son los tres espacios que le correspondieron al PAN en la coalición con PRI y PRD, sin embargo se reconocen como posiciones de Brenda Escamilla Sámano y de Adrián Juárez Jiménez, los dueños del partido en la tierra de en medio, para nadie más hay espacios.

En Metepec, las tres posiciones del PAN serán representadas por Everardo Padilla Camacho como candidato a primer regidor; Jaqueline Marín Marín, por la cuarta regiduría y Rosendo Galeana Soberanis, a quinto regidor.

Padilla es posición de Anuar Azar; Marin, de Alfonso Bravo Álvarez Malo y Rosendo Galeana, representa a su propia corriente local, si embargo para que pueda entrar al cabildo tendría que ganar forzosamente la coalición que encabeza Fernando Flores.

En Toluca, las tres posiciones del PAN fueron designadas para Emma Álvarez Villavicencio; Jaime Amado López Gómez, en la tercer regiduría y Geciel Mendoza Flores, en la quinta regiduría.

En este espacio se adelantó con oportunidad que Jaime López se perfilaba para ir en la planilla, por la fuerza de la corriente interna a que pertenece y las condiciones que se generó en los últimos meses.

Jaime Lopez cuenta con experiencia edilicia.

Atajos

Por la izquierda: El Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) tiene listos a los personajes que llevará como candidatos en la coalición federal con PT y PVEM, así como en el proceso local con PT y PANAL, algunos nombres se han comenzado a filtrar y en otros casos están en vías de que se revelen resultados de encuestas o de tómbolas.

Para las alcaldías del valle de Toluca los personajes más importantes que se anotaron al proceso interno son Juan Rodolfo Sánchez Gómez y Ricardo Moreno Bastida; en Zinacantepec, hay varios como el actual diputado federal Marco Antonio Reyes Colín.

Sin embargo es importante destacar que los grupos estatales animaron el registro de personajes externos, ciudadanos, como los casos de Sandra Ocampo Solís, en Almoloya de Juárez y Everardo López Vilchis, en Zinacantepec.

Everardo López es originario de Zinacantepec y empresario del ramo de la construcción.

Se trata de un personaje, considerado candidatura natural, con perfil ciudadano y con recursos suficientes para hacer campaña, quien realizó diversas entregas de apoyos en los últimos años y gestiones en favor de la población.

En sus redes sociales ha dado a conocer su cercanía con las mayordomías y fiscales de las iglesias católicas de Zinacantepec, además de apoyos con maquinaria en diferentes obras y alimentos durante los momentos más difíciles de la pandemia del coronavirus.

El registro de este empresario en MORENA fue sorprendente, pero al parecer consensuado con los grupos estatales, pues antes de que se definiera que el PRI encabezará la coalición con PAN y PRD, buscó la

nominación en el panismo.

López Vilchis fue invitado a participar como abanderado a la alcaldía de partidos como el PRD en 2006; PT, en 2009; PAN, 2012 y para estos comicios locales pretendió ser el candidato del albi azul. Lo anterior supondría que cuenta con posibilidades de jalar gente de diversos partidos en donde sea abanderado, pero la decisión en MORENA, para todos los casos, se supone que se basará en el acuerdo o el resultado de las encuestas.

Por la izquierda2: En Tejuipilco está lista la fórmula de MORENA y sus aliados para la competencia electoral, donde se observa el liderazgo que dicho movimiento confió en Anthony Domínguez Vargas. Para la alcaldía van por la elección consecutiva precisamente con Domínguez Vargas, quien se convirtió en un personaje importante en el Grupo de Acción Política (GAP); para la diputación federal Juan Carlos Varela, quien fue secretario del Ayuntamiento y para el Distrito Local, Violeta Nova, quien buscara la elección consecutiva.

COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MÉXICO

Éxito

Si los municipios del Valle de México quieren tener éxito en la vacunación contra Covid-19, ahora que les llegue, deberán voltear a Metepec e imitar la gran estrategia del gobierno municipal que encabeza la alcaldesa **Gabriela Gamboa**, ya que no hubo aglomeraciones ni esperas prolongadas para que los adultos mayores se pudieran vacunar en los diferentes puntos de aplicación, que estuvieron en diversas universidades, en donde funcionarios municipales y federales atendieron con eficacia y amabilidad a los asistentes, les dieron un refrigerio, tanto a los que iban en auto (y ahí mismo fueron insaculados) como a los que entraron a pie, e incluso a muchos se les facilitó el transporte o se acudió a sus domicilios en caso de que lo requirieran...Al preguntarle a **David Parra Sánchez** sobre los rumores de que él está trabajando para el proyecto de reelección de **Patricia Durán**, lo negó rotundamente. Aseguró que las circunstancias los tienen en partidos diferentes, pero la amistad con los Durán es de muchos años, pero él sigue trabajando y haciendo gestión para los naucalpanenses y nunca se ha ido del PRI, que esta elección "será de nombres y que en números fríos Morena-PT-PANAL, están abajo de la coalición PRI-PAN- PRD un 43 por ciento, ya que ninguna diputada de Morena hizo gestión alguna". Comentó que **Mariana Uribe** es vecina de Atzacapozalco y que a la diputada Gollas tampoco se le ha visto en comunidades, pues sólo sale en redes sociales... EL PAN trae muchos precandidatos polémicos en sus planillas y diputaciones, como en Naucalpan donde iría **Agustín Belgodere**, mejor conocido como "Bogus" en una regiduría, y en Tepetzotlán con una encuesta amañada quieren meter al priista **Edgar Sánchez**, cuando tienen a buenos aspirantes panistas, que de no ser tomados en cuenta, pueden hacer lo mismo que **Ángel Zuppa** les hizo en su momento: irse a otro partido y ganar...Y en Cuautitlán Izcalli, el PAN colocó espectaculares sobre la autopista con la leyenda: Con la pena, pero de Izcalli ¡Se va MORENA!, emulando una campaña publicitaria que se realizó en España.

COLUMNA SE COMENTA

DIARIO MILENIO

Que hay que ver las maniobras de algunos (y algunas) suspirantes políticos para seguir a la sombra del erario. Llama la atención el caso de Marlen Ayala Sánchez, quien se registró como precandidata del PRI en enero del 2021 para la alcaldía de Tonatico; por el acuerdo de coalición PRI, PAN y PRD, ahora busca ser la abanderada en la localidad que debe encabezar el PAN. Pero vaya usted a saber qué malabares legales hizo para acreditar su residencia, pues resulta que hace apenas tres años ella fue presidenta del DIF ¡de Pilcaya, Guerrero! En aquella empobrecida población, su esposo, el priista Ellery Guadalupe Figueroa Macedo, fue el alcalde que en 2017 se vio envuelto en un escándalo nacional porque se le señalaba como propietario de un auto de lujo marca Aston Martin, con valor de 6 millones de pesos, que presuntamente conducía cuando chocó por exceso de velocidad en Ciudad de México. Lo negó hasta el cansancio, pero la población siempre se quedó con la sospecha. ¿Qué dirá el PAN del Edomex de este asunto? ¿Doña Marlen y su marido ahora querrán hacer sus "ahorritos" para un Ferrari o un helicóptero?

Que uno de los requisitos de todo aspirante a servidor público es tener sensibilidad, para que no se les olvide quiénes los llevaron al poder; un buen ejemplo de estar en sintonía con la gente es el huixquilquense Guillermo Zamacona, quien durante sus recorridos en Xonacatlán se organizó con los comerciantes para mejorar la seguridad del primer cuadro de la cabecera, pues la gente de la zona está muy consternada tras la muerte de la pequeña Wendy, tema por el que exigen justicia. Zamacona les apoya para que se coloque un sistema de cámaras operado por los propios vecinos. Buen punto. Que hablando de Huixquilucan, en este municipio comienzan hoy las jornadas de vacunación anticovid para los adultos mayores y todo pinta para que, encabezada por el Presidente Municipal Enrique Vargas del Villar, la aplicación masiva sea todo un éxito, pues han dispuesto una excelente infraestructura para cubrir todo el municipio. No cabe duda que alcalde prevenido vale por dos.

COLUMNA ANÓTELO

DIGITAL MX

Anda perdido el precandidato a diputado federal, Gustavo Cárdenas Monroy Gustavo Cárdenas realiza reuniones en Temascalcingo, que no pertenece a su distrito... El PAN dio a conocer nombres de sus candidatos a diputados locales y alcaldes... Destaca, Romina Contreras en Huixquilucan... Miriam Escalona Piña a la diputación y su hija Brenda Montoya Escalona a la presidencia municipal... Josué de Luna, nuevo dirigente de la organización Jóvenes en Movimiento... "Suban el piano, bajen el piano", así están en Valle de Bravo...

Finalmente, salió el humo blanco en el PAN. El Comité Directivo Estatal dio a conocer los nombres de sus candidatos a las presidencias municipales y diputados locales, destacando, por supuesto, Romina Contreras Carrasco, en Huixquilucan, con triunfo asegurado; en el distrito 12 va como candidata a la diputación, Miriam Escalona Piña -resalta porque fue alcaldesa en dos periodos de Melchor Ocampo y ahora la candidata a la presidencia municipal será su hija, Brenda Montoya Escalona-. Todavía no salió Gustavo Mancilla Rendón, actual alcalde de Villa del Carbón, denunciado por violencia familiar ante el Ministerio Público y, por lo tanto, impedido, aparentemente, para ser candidato. "Un violentador no será candidato", le dijeron a Félix Salgado Macedonio y otros más... Mañana definen los que faltan.

***** Como parte de la coalición "Va por el Estado de México", serán inscritos Pedro Rodríguez, en Atizapán de Zaragoza -quien ya fue alcalde y puede recuperar para tener un gobierno azul-; Oscar Hernández Meza, en Calimaya, por reelección, aunque con muy mala imagen; Karla Leticia Fiesco García, en Cuautitlán Izcalli, quien también estaría en posibilidades de recuperar, ante el pésimo gobierno del morenista; Fernando Gustavo flores Fernández, en Metepec, muy bien posicionado; Angélica Moya Marín, en Naucalpan -aunque se antoja difícil, tiene muchas posibilidades-, y Carlos González Berra, en Temascaltepec. El joven trae trabajo de años y se espera llegue a gobernar.

***** Otros candidatos a diputados panistas serán: en el 16 a Román Francisco Cortés Lugo; en el 17 a Diego Rosas Anaya; en el 18 al regidor Alonso Adrián Juárez Jiménez (coalición); en el 20 a Renné Alfonso Rodríguez Yáñez; en el 26 a Francisco Javier Santos Arreola (coalición); en el 29 a Martha Anaya Moya; en el 34 a Gerardo Lamas Pombo; en el 39 al actual edil de Temascalapa, Héctor Quezada; en el 43 a Francisco Rojas Cano (coalición) y en el 44 a María de los Ángeles Dávila Vargas. Los restantes distritos serán designados mañana en sesión de la Comisión Permanente Estatal que preside Jorge Inzunza Armas, presidente del PAN mexicano.

***** El que parece que anda perdido es el precandidato a diputado federal priista, Gustavo Cárdenas Monroy, quien realiza reuniones en Temascalcingo, municipio que ya no pertenece a su distrito, que es el 3 de Atlacomulco. La semana pasada muchos estaban sorprendidos ante la actividad de Cárdenas Monroy en ese municipio, que forma parte del distrito 1, con cabecera en Jilotepec, donde el abanderado es Miguel Sámano Peralta. Los municipios donde debe trabajar Gustavo Cárdenas son: Atlacomulco, Ixtlahuaca, Jiquipilco, Jocotitlán y el Oro, en lo que, por cierto, tiene mucha influencia. Bueno, pero alguien debe decirle que la está regando. *

**** Este fin de semana Josué de Luna rindió protesta como dirigente de la organización Jóvenes en Movimiento, que busca impulsar las actividades en materia deportiva y cultural con el objetivo de lograr una recomposición social. Estuvo acompañado por Esmeralda de Luna, lideresa en el Valle de Toluca del Movimiento Nacional por la Esperanza. Ante la juventud del norte de Toluca, Josué de Luna afirmó que hoy nadie podrá asegurarles un papel en la transformación de la capital mexicana, si no luchan por ese sueño y así marcar la diferencia para aprovechar el potencial y continuar con los trabajos de la Cuarta Transformación. Asistieron, Mario Cardoso, dirigente municipal de Morena; Mónica Fragoso, presidenta de la Asociación Mujeres SI; Alexis Eduardo Lujano Piña y José López Carrillo, dirigentes locales juveniles de Morena; Felipe Naranjo, líder juvenil, y Wendolyne Mar Quiroga, directora de Daehan Hon Si Sul, quienes coincidieron en la importancia de aceitar la maquinaria para enfrentar los retos que Toluca exige.*

**** "Suban el piano, bajen el piano", reza la frase popular. Las presiones políticas para el PRI, en Valle de Bravo, lo tiene en la indefinición. Cuando ya se esperaba que Jazmín Jaimes Albarrán se quedara sin la candidatura a la diputación federal por el distrito 36 de Tejupilco, parece que siempre sí quedará como abanderada, ante la advertencia de abandonar las filas del PRI. Jazmín es originaria de Tlatlaya, con una larga trayectoria partidista, trabajo intenso y una estructura sólida. Veremos si no hay cambios. Hoy es el último día de registro ante el INE. Mientras, Sergio Rodríguez y los grupos inconformes están tratando de ser convencidos de apoyar a la nueva candidata Zudikey Rodríguez, quien salió del exatlón. Este fin de semana se reunieron para ver con quién se van.

COLUMNA SIN TITUBEOS AUTORA DINA MANCILLA

La guerra del agua "Dios da el agua, pero no la entuba", decía un comercial del gobierno federal allá por la década de los años setenta, para recordar a los mexicanos que llevar el líquido a los hogares cuesta dinero, mucho dinero. Esta expresión cobra más sentido especialmente en estos días. Más de dos millones de personas que habitan en el Valle de México padecen por la falta de agua y apenas empieza el sufrimiento, porque no ha terminado la temporada de estiaje.

La falta de lluvias, o por lo menos de manera no tan abundante como es costumbre, del año pasado, originaron que los niveles de las presas que abastecen al sistema Cutzamala descendieran a niveles tan bajos que se habla ya de la peor crisis de los últimos 25 años. Y es que el nivel de las principales presas, que son la Del Bosque, en Michoacán, Valle de Bravo y Villa Victoria, bajó hasta 56.5 por ciento; es decir, sólo 442 hectómetros cúbicos, que representan 21.3 por ciento por debajo del almacenamiento promedio histórico, que es, en estas fechas, de 609 hectómetros cúbicos o 77.8 por ciento de su capacidad.

Desde 1996 este Sistema Cutzamala no reflejaba una disminución tan grave en el caudal de los embalses. Sólo que hace 25 años no había tanta población como ahora en el Valle de México. Las presas señaladas están en este momento en los siguientes niveles: Villa Victoria, 47 por ciento; el Bosque, 52 por ciento, y Valle de Bravo, 63 por ciento.

En febrero, la Comisión Nacional del Agua disminuyó también su capacidad de extracción, al operar sólo con tres de los siete equipos de la Planta de Bombeo número cinco. Debido a esa situación la Conagua sólo suministró en promedio 14.31 metros cúbicos, de los cuales 9.38 por ciento fueron destinados para la ciudad de México y 5.49 por ciento para municipios mexiquenses. Desde noviembre del año pasado, la Conagua redujo el suministro de agua que afecta a 300 mil habitantes de la Ciudad de México y a 287,786 habitantes del Estado de México.

La temporada de estiaje en el Valle de México se extenderá hasta abril o mayo, cuando se espera que empezarán a llegar las primeras lluvias. Frente a esta situación, urge buscar y encontrar nuevas fuentes de abastecimiento para la Zona Metropolitana del Valle de México, porque lo que está sucediendo en el Sistema Cutzamala sólo es el preámbulo de lo que se nos viene encima. Para darnos una idea del problema, tan sólo en el periodo entre los años 1950 a 2010, la población de la Zona Metropolitana creció en 16.6 millones de habitantes, al pasar de 3.52 a 20.12 millones de habitantes.

Este incremento es superior a la población actual de países con gran desarrollo, como Suiza, Dinamarca, Singapur, Finlandia o Noruega. Es evidente que el problema ya rebasó a los actuales gobiernos y que, si no empezamos a buscar alternativas en este momento, quizá trayendo el líquido desde fuentes tan lejanas como los ríos Tecolutla o Amacuzac, entonces estaremos muy cerca de llegar a la "guerra del agua". A los ciudadanos nos toca cuidarla. Hay quienes toda la vida han vivido sin que llegue a sus casas. Conciencia, es lo que necesitamos



Company Name www.panedomex.org



PARTIDO ACCIÓN NACIONAL | Boulevard Toluca 3, Naucalpan de Juárez, México, MEXICO, 53370 México

[Cancelar suscripción {correo electrónico del destinatario}](#)

[Actualice su perfil](#) | [Aviso de datos de contacto del cliente](#)

Enviado por riverogonzalez2001@yahoo.com.mx alimentado por



Try email marketing for free today!